

colonies leur infligeaient,—tandis que le peuple Espagnol qui les chérissait était découragé, leur défense ayant ajouté un poids terrible au fardeau de la conscription.

Il n'est pas encore nettement établi comment toutes ces îles seront gouvernées, mais comme elles contiennent déjà 8 millions d'habitants, elles seront sans doute gouvernées, d'une manière ou d'une autre, par des fonctionnaires dirigés par Washington. Entrés en pleine possession de Porto Rico, de Hawaï, des Iandrones, des Philippines et presque de Cuba, les Américains les considèrent déjà comme dépendances des États-Unis.

Au commencement et avant qu'une expérience pleine d'échecs eut enseigné aux Américains une tradition saine ils constatèrent combien il est difficile de gouverner sagement et avec une douceur vivifiante des possessions peuplées ainsi. Ils constateront encore certainement que la tâche amènera bien des changements aussi bien dans leur organisation intérieure que dans leur programme de domination.

Déjà ils admettent qu'ils sont obligés d'augmenter leur force navale, donc leur position vis-à-vis de toutes les puissances européennes se modifie ; celles-ci, malgré leurs immenses armements craindront toujours les puissantes flottes projetées.

On parle de la flotte anglaise comme d'une menace pour le genre humain et voici une seconde force navale peut-être aussi importante que la